

Mujeres diversas

Recopilatorio de su acción transformadora

Varias autoras

Obra colaborativa con fines divulgativos

V.01.2023

Este documento titulado "Mujeres diversas. Recopilatorio de su acción transformadora" es fruto de la colaboración de muchas personas y entidades que participaron en las sesiones del proyecto ReGeneración. Recoge parte del trabajo realizado por mujeres con discapacidad de todo el Estado español en diversidad de ámbitos, en diferentes temáticas y desde perspectivas muy diferentes (desde entidades de base, el tejido asociativo, el ámbito académico, entre muchas otras).

Las actividades de este proyecto han permitido reivindicar y valorar el papel activo de las mujeres con discapacidad en las transformaciones sociales, políticas y territoriales (tanto en ciudades como en zonas rurales), como una parte activa más de la comunidad, los movimientos sociales (incluidos los feministas), en los procesos de reivindicación y negociación política en todos los ámbitos y esferas de la vida cotidiana.

De sus momentos de coloquio surge la idea de reunir todo este conocimiento y crear un material con información de interés para continuar transformando sus municipios. Desde luego falta mucha información, pero también es un documento vivo que se irá nutriendo en el tiempo. Esta es una primera edición (2023).

Mujeres diversas hace referencia a un grupo de mujeres del colectivo de todo el Estado español que se están comunicando de manera autogestionada y fuera del ámbito de las instituciones y entidades para acompañarse y ampliar su acción en red.

La información del documento está dividida en tres apartados:

- Proyectos e iniciativas en los que se ha participado.
- Colectivos o entidades con los que han hecho alianzas, sinergias, etc.
- Documentos o bibliografía de los que se es autora, en los que ha participado o de interés común.

Como información de contexto, el proyecto *ReGeneración: mujeres con discapacidad promoviendo la inclusión*, es un proyecto de ámbito estatal impulsado por ECOM el año 2023 que nace con el objetivo de formar, acompañar y conectar a mujeres con discapacidad de diferentes partes de España para trabajar conjuntamente por la mejora de la accesibilidad en los municipios incorporando la perspectiva de género interseccional. Se lleva a cabo en formato virtual a través de diversas formaciones y grupos de trabajos.

Proyectos/iniciativas en los que se ha participado

- **Encuesta Jornada Salud y Perspectiva de Género. Ideada por mujeres socias de ASSIDE (septiembre 2023).** En ASSIDE se recibió la invitación a participar en la mesa redonda en la 1ª Jornada Salud y Perspectiva de género organizadas por el ST a los TE del Depto. de Igualdad y Feminismos en el campus de la URV en Tortosa el 29 de septiembre de 2023. A raíz de esta participación hemos elaborado una encuesta, en catalán y castellano, para recoger las experiencias del máximo posible de mujeres con discapacidad.
 - Versión en castellano: [Encuesta Jornada: Salud y Perspectiva de Género \(google.com\)](#)
 - Versión en catalán: [Enquesta Jornada: Salut i Perspectiva de Gènere \(google.com\)](#)

Nota. La encuesta se cerró el 22 de septiembre de 2023

- **A partir de acciones de incidencia política se consigue que en el año 2023 el Ayuntamiento de Terrassa (Catalunya) lleve a cabo un estudio cualitativo sobre cómo las violencias machistas afectan de manera diferente a mujeres con discapacidad y mujeres sin discapacidad.**

Esta gestión ha sido llevada a cabo por María José Vinyals junto a dos compañeras más. Es un estudio importante porque no se habla de mujeres con distintas características al hacer referencia a violencias machistas y, al aplicar la perspectiva interseccional, los resultados señalan que las repercusiones son graves y es necesario visibilizarlas.
- **Participación en manifestación representando a mujeres de principios de 1900 cuando se comenzaban a luchar por los derechos de las mujeres (Terrassa, Catalunya).**

A través de esta actividad se reconoció a mujeres que lucharon por el derecho al voto, la reducción de horas, entre otras reivindicaciones. El año 2022, un grupo de mujeres de la entidad Prou Barreres tuvieron un rol protagónico al hablar en nombre de estas mujeres históricas.
- **Acciones de incidencia para incluir reivindicaciones sanitarias en los manifiestos feministas (Terrassa, Catalunya)**

A través de un diálogo continuo con las representaciones políticas asociadas a temas de salud, las compañeras de Prou Barreres, han podido incluir en los manifiestos las carencias en la accesibilidad en los hospitales a nivel de ginecología y a nivel de consulta. Esto se refiere a lo relacionado a cambiadores estrechos, espacios donde no es posible acceder con sillas de ruedas, las mamografías no son accesibles a la diversidad de condiciones, el trato es discriminatorio en las atenciones sanitarias, entre otras. Para recolectar información, hacen visitas a los hospitales públicos.
- **Acción de incidencia política presentando la ponencia titulada “El carácter inclusivo de un buen sistema ferroviario para colectivos de personas con discapacidad y para el colectivo de las mujeres” (noviembre, 2022)** dentro de la IV Jornada por el ferrocarril Plasencia-Astorga de la Ruta de la Plata, llevada a cabo por Maricarmen Muñoz Donoso.

- Participación en el grupo impulsor del I Foro social de la discapacidad visual (octubre, 2022)**

Dentro del grupo motor del Foro, Maricarmen Muñoz Donoso coordina el grupo de trabajo de los colectivos jóvenes, personas mayores, mujeres y asociacionismo. Enlace a los videos de la actividad: [I foro social discapacidad visual 01 - YouTube](#)
- Participación en el grupo impulsor del II Foro Social de la Discapacidad (noviembre, 2023)**

Dentro del grupo motor del Foro, Maricarmen Muñoz Donoso continúa coordinando el grupo de trabajo de los colectivos jóvenes, personas mayores, mujeres y asociacionismo.
- Acciones de incidencia para incluir la diversidad funcional en el Plan de Igualdad en Portugalete, Euskadi.**

Marian Andrés Acha, a través de su presencia y trabajo en la Comisión Mixta del Ayuntamiento de Portugalete, contribuyó a incluir la diversidad funcional como eje transversal en el Plan de Igualdad de este municipio.
- Acciones de incidencia para hacer más inclusivas las manifestaciones del 8M.**

Marian Andrés Acha trabajó por conseguir que el recorrido de la manifestación del 8M fuera más amigable, esto implicó que se incluyera un carril lento donde se identificaron zonas de evacuación. Esto permitió una participación inclusiva en la manifestación.
- Acciones para promover el cambio de la ubicación de la Casa de las Mujeres (Portugalete, Euskadi) mejorando las condiciones de accesibilidad al local.**

Como resultado de un esfuerzo colectivo se logró el cambio de sede de la Casa de las Mujeres para promover la participación de las mujeres con diversidad funcional.
- Creación del Consell d'Accessibilitat en Badalona, Catalunya.**

La plataforma *Deixem de Ser Invisibles* (DSI) logró la creación de este Consejo. Fue clave la participación de Rosa Bobé ante el reto de reunir a las 17 asociaciones que incluyen diversidad física y psíquica. A través de esta gestión se ha logrado establecer un diálogo frecuente con las representaciones políticas de Badalona.
- Participación en el proyecto Camí Lila para incluir mejoras en la accesibilidad urbana en Badalona (Catalunya), desde una perspectiva de género interseccional.**

La Plataforma *Deixem de Ser Invisibles* (DSI) en colaboración con la *Federació de Dones de Badalona* están generando incidencia para mejorar los recorridos del transporte público desde una perspectiva de género e interseccional donde se ha tenido en cuenta las voces y experiencias de mujeres usuarias de sillas de ruedas. Este proyecto también incluye mejoras en la accesibilidad en los Puntos Lila en conciertos y espacios de gran afluencia de personas.
- Elaboración y redacción del Pacto contra las violencias machistas.**

Grupo de redacción: Coral Hortal Japón, Estela Martín y Katja Villatoro.

- **Participación en la Mesa de Accesibilidad**
En este espacio, Isabel García Trigueros, genera incidencia sobre todo en temas que relacionan accesibilidad, sindicatos y empleo de mujeres con discapacidad.
- **Participación en Zaragoza Accesible.**
Zaragoza Accesible es un mapeado colaborativo de aspectos relacionados con la discapacidad y la movilidad en el espacio público de Zaragoza. Laura Moya Santander participa en este proyecto desde el ámbito académico e incluye aportes desde una perspectiva de género interseccional.
- **Participación en proyectos de investigación sobre accesibilidad en espacios creativos y artísticos.**
Desde hace un tiempo, las investigaciones de Laura Moya Santander se han concentrado en la accesibilidad en espacios creativos y artísticos a raíz de unos encuentros organizados por el Ayuntamiento de Zaragoza para promover el tejido comunitario en diferentes ámbitos, entre ellos, la cultura comunitaria y la diversidad funcional. En este momento se establecieron sinergias con la entidad Pares Sueltos y con el espacio de cultura comunitaria Harinera ZGZ.
- **Acciones de incidencia y sensibilización a través de charlas y conferencias centradas en el derecho a la ciudad y la discapacidad visual.**
Laura Moya Santander ha participado en charlas y conferencias para sensibilizar en torno a la discriminación hacia personas ciegas al ir acompañadas de perros guía. Su participación ha hecho énfasis en desmontar mitos sobre los perros guías y sobre como llevan a cabo el tránsito en la ciudad.
- **Creación de una metodología para impulsar la accesibilidad urbana en Alcoi, Comunitat Valenciana.**
La Asociación Avanzar ha creado una metodología para elaborar un diagnóstico de campo para impulsar la accesibilidad urbano en este municipio. En esta creación a participado Amparo Camps, presidenta de la asociación.
- **Elaboración de un estudio de campo en los museos de Alcoi, Comunitat Valenciana.**
A través de la Asociación Avanzar, con la participación de Amparo Camps, se consiguió que varios edificios públicos y culturales fueran accesibles. Esto fue posible gracias a un estudio de campo en todos los museos de Alcoi a través del cual se generaron diagnósticos situados.
- **Actualización de la Ordenanza de Accesibilidad de Alcoi, Comunitat Valenciana.**
Desde la Asociación Avanzar contribuyeron a la actualización de esta ordenanza por unanimidad.
- **Participación en la Asamblea de Diversidad Funcional del 15M (Madrid)**
Elena Prous Climent participó en la Asamblea de Madrid donde fue colectivamente a exponer argumentos en relación a la figura del/la asistente personal.
- **Formaciones en discapacidad para letradas y letrados (Vilagarcía de Arousa, Pontevedra, Galicia)**
Estas formaciones impartidas por la Asociación In.Xurga tienen incluida la perspectiva de género y feminista que tiene como objetivo formar sobre los apoyos

específicos que deben brindar los poderes públicos a mujeres con discapacidad víctimas de violencia de género.

- **Implicación en las manifestaciones feministas (Vilagarcía de Arousa, Pontevedra, Galicia)**
La Asociación *Xuristas de Galicia pola Inclusión* - IN.XURGA ha incluido constantemente las reivindicaciones como mujeres con discapacidad en alianza con Galegas 8M.
- **Participación en el Grupo de Violencia de Género en espacios penales (Vilagarcía de Arousa, Pontevedra, Galicia)**
Ana María Castro Martínez participa como letrada al turno de oficio penal de violencia contra la mujer, y participa en el Grupo de Violencia de Género donde lleva a cabo un trabajo con mujeres con discapacidad para informarlas sobre los recursos y servicios sociales existentes, de lo contrario, ellas no accederían a estos recursos y sus casos pasarían inadvertidos.
- **Abogar por los ajustes razonables que hacen falta a las mujeres para poder acceder a espacios de poder (Vilagarcía de Arousa, Pontevedra, Galicia)**
Ana María Castro Martínez hace un trabajo de incidencia y diferentes acciones para que se incluyan ajustes razonables para que todas las mujeres puedan llegar a espacios de poder. Es decir, para poder ser parlamentarias, presidentas de tribunales de sala en los Juzgados, etc.
- **Organización anual de un congreso internacional sobre los Derechos de las personas con discapacidad.**
La asociación *Xuristas de Galicia pola Inclusión* desde años atrás organiza anualmente el Congreso Jurídico Internacional IN.XURGA sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad. La organización se ocupa de que el contenido incorpore una mirada feminista y de perspectiva de género interseccional. El año 2024 llevará a cabo su séptima edición.
- **Creación de la Comisión de transporte y movilidad de Vilafranca del Penedès, Catalunya.**
Ante los problemas de movilidad emplazados en la zona, la Associació Entretots contribuyó a la creación de la Comisión de transporte y movilidad para lo que recogieron firmas en toda la comarca (27 municipios) y lograron el apoyo de diferentes grupos políticos. El objetivo era trabajar por las mejoras y la accesibilidad en el servicio. Al llevar la moción al pleno del ayuntamiento, se aprobó por mayoría y se constituyó. Un acuerdo fue incluir a personas representantes de la Associació Entretots para asegurar que la temática de la accesibilidad estuviera incluida. A partir de esto se logra que la estación de Vilafranca sea accesible. La perspectiva de género y feminista es aportada por su presidenta, Carme Garrido.
- **Trasladar a la Comisión de Discapacidad de Servicios Sociales a Igualdad.**
A través de la agencia de la Associació Entretots se pudo trasladar a la Comisión de Discapacidad bajo la gestión del Área de Igualdad, situación que ha permitido llevar a cabo proyectos como charlas, jornadas relacionadas a los feminismos y la perspectiva de género. Además, esto contribuye a levantar la voz del colectivo incidiendo en que se entienda esta lucha política de manera transversal dado que la discapacidad atraviesa todos los ámbitos de la vida y todos los ámbitos sociales.

- **Creación e impulso de un estudio diagnóstico sobre mujer y discapacidad, en Vilafranca del Penedès, Catalunya.**

Desde la Associació Entretots se llevó a cabo este diagnóstico en colaboración con la Diputació de Barcelona (DIBA). El estudio tuvo como objetivo conocer las necesidades de las mujeres con discapacidad en varios aspectos como en transporte, movilidad, en el ámbito laboral desde una mirada de mujeres.

Actualmente está en proyecto llevar a cabo el plan de trabajo para aportar formación y fomentar la acción municipal respecto los derechos de las mujeres con discapacidad, ésta será llevado a cabo por ECOM.

- **Realización de trabajo de fin de máster profundizando en la temática de la esterilización forzada en mujeres con discapacidad.**

Mercedes Serrato lleva a cabo reivindicaciones feministas en el ámbito de la academia donde produce conocimiento que incorpora la perspectiva de género interseccional desde una mirada crítica.

- **Formación Discapacidad en Femenino**

Esta formación tiene como objetivo una aplicación práctica de la perspectiva de género que tienen en cuenta la discapacidad en el trabajo cotidiano de personal de la Administración de la Junta de Andalucía, Consejerías Territoriales entre otras áreas. El contenido está desarrollado por Mercedes Serrato desde una perspectiva de género interseccional y feminista en relación a la defensa de derechos humanos, violencias contra las mujeres, accesibilidad universal entre otros ámbitos.

- **Elaboración de dossiers sobre accesibilidad para el Col·legi de l'Arquitectura Tècnica de les Terres de l'Ebre - CATTE (Terres de l'Ebre, Catalunya)**

La Asociación ASSIDE prepara estos documentos para el trabajo cotidiano que se lleva a cabo en los municipios pequeños de la zona y contribuir en mejorar la accesibilidad. Es una estrategia para acompañar a municipios que por su número de habitantes no cuentan con profesionales de arquitectura en los ayuntamientos.

- **Diálogo con la administración pública autonómica de Terres de l'Ebre (Catalunya)**

Se ha constituido un grupo de mujeres de asociaciones que llevan a cabo un diálogo frecuente con el *Servei Territorial del Departament d'Igualtat i Feminismes (Generalitat de Catalunya)*. En este contexto se llevan a cabo asambleas, y se van informando sobre actividades. Desde la representación de las socias de ASSIDE realizan incidencia de forma permanente para mejorar la accesibilidad de los sitios y promover la participación de mujeres diversas en actividades de lucha política y reivindicativa.

- **Diálogo permanente con el Col·lectiu Vaga Feminista (Terres de l'Ebre, Catalunya)**

En el momento de organizar manifestaciones feministas, Paquita Gomis de ASSIDE, está en comunicación con este colectivo para asegurar rutas accesibles que permitan la participación de mujeres diversas.

- **Las socias de ASSIDE llevaron a cabo la charla del 8M**

Fueron invitadas por la municipalidad donde se creó esta asociación para impartir esta charla feminista. Aceptaron al ver que también era una oportunidad para hacer visible el ámbito de la discapacidad en el feminismo y se logró un impacto en los medios de comunicación. El contenido de la charla se fundamentó en temas

sanitarios, aspectos de la ginecología, separaciones en relación a las custodias de menores, entre otras temáticas.

- **Creación y gestión del proyecto Vivim la vida**
Primer proyecto de vida independiente de personas con enfermedades reumáticas del Estado. Su objetivo principal fue impulsar el empoderamiento individual y colectivo de las personas con enfermedades reumáticas (90% mujeres), promoviendo un papel activo en las decisiones relacionadas de su vida y su capacidad para crear estrategias y autogestionar los apoyos necesarios en sus proyectos de vida. El proyecto fue impulsado de manera colaborativa por la Lliga Reumatològica Catalana, ECOM, la entidad ASENDI de Nou Barris, la Unitat de Teràpia Ocupacional de l'Hospital de Sant Pau, y el Centre per a l'Autonomia Personal SIRIUS VIC. El grupo motor y docente fue integrado por mujeres.
- **Creación e impulso de la plataforma Carrers per a Tothom (Catalunya, febrero 2015)**
Una plataforma impulsada por personas y entidades que reivindican espacios públicos accesibles e inclusivos. Lucía Melchor, Montse García Blasco y otras compañeras participaron en su gestión.
- **Reivindicaciones a través de la Asociación No sin mi perro-guía**
Esta entidad reivindica que la denegación de accesos de personas a lugares o espacios públicos sean consideradas discriminaciones basada en razón de discapacidad. Lucía Melchor participa e impulsa estas reivindicaciones y ha sido una de las portavoces de la asociación.
- **Participación en la fundación de Liant la Troca**
Patricia Carmona Hidalgo fue una de las fundadoras de Liant la Troca. En un principio fue un colectivo de danza integrada que se creó desde el año 2011 a partir de los talleres que en un inicio organizó Patricia. Desde hace un tiempo se han constituido como una asociación. El grupo está compuesto por personas con diferentes capacidades, tanto artísticas como motrices que se expresan a través del arte y el movimiento.
- **Promotora del proyecto Tu cuerpo, tu campo de placer**
Un proyecto creado por Patricia Carmona Hidalgo para desmontar cualquier patrón opresivo que se enfoca en encontrar el gozo de la sexualidad particular y única. Está focalizado en vincular mujer, sexualidad y disidencias de género, se trata de un ciclo de talleres teórico-prácticos. Este proyecto ganó el *Premi 8 de Març - Maria Aurèlia Capmany*, que anualmente convoca el Ayuntamiento de Barcelona con el que ha financiado una campaña audiovisual y la previsión es organizar una exposición fotográfica.
- **Gestión de los encuentros titulados Políticas de Cuerpos.**
Organizados por colectivos transfeministas en los que Patricia Carmona Hidalgo participa. Son espacios muy potentes dado que se fundamenta en la reunión de colectivos diversos (también por condición económica, de origen, etc), que conllevan una convivencia de varios días y les hace resolver colectivamente temas como la accesibilidad en los espacios, por ejemplo. Estos encuentros permiten un aprendizaje y sensibilización que se integra de una manera vívida y sostenida en el tiempo.

- **Educación sexual a los institutos en colaboración con *Candela. Cooperativa d'acció comunitària i feminista* (Barcelona, Catalunya)**
 Patricia Carmona Hidalgo realiza talleres a infancia y adolescencia desde un enfoque de educación inclusiva donde se pone en el centro la diversidad como valor.
- **Creación de proyectos y talleres enfocados en la expresión corporal.**
 A través de Nodual, el nombre artístico de Patricia Carmona Hidalgo, reivindica el cuerpo como herramienta fundamental de transformación. Así, a través de la expresión corporal ha sido impulsora de proyectos de danza, de *performance* y otras expresiones artísticas, además, ha creado diversos talleres corporales que se enfocan en el movimiento, la danza o la sexualidad. Asimismo, como otra manera de expresión artística, participó en un cortometraje llamado Nexos cuyo objetivo es cambiar la mirada de la sexualidad de las personas diversas.
- **Divulgación sobre la perspectiva interseccional y los estudios críticos sobre discapacidad.**
 Laura Sanmiquel-Molinero desde su espacio en la academia trabaja los estudios críticos de la discapacidad y busca establecer alianzas con otros espacios académicos afines como el existente en la University of Sheffield que cuenta con instituto universitario dedicado a los estudios críticos de la discapacidad que viven y trabajan desde esta perspectiva. Asimismo, trabaja en cómo potenciar esa transferencia entre el mundo académico y el mundo activista. Esto último lo hace a través de charlas, debates y diferentes actividades de divulgación.
- **Apoyo a la campaña #YNoPasaNada**
 Lucía Melchor Sánchez apoya esta campaña impulsada por Belén Jurado que tiene el objetivo de visibilizar las discriminaciones cotidianas que sufre el alumnado diverso. Belén Jurado también hace activismo a través del Instagram @la_habitacion_de_lucia denunciando diferentes discriminaciones en el ámbito educativo.
- **Mejorando temas de accesibilidad en tecnología para personas ciegas.**
 Lucía Melchor Sánchez trabaja en el ámbito de las tecnologías para personas ciegas. También realiza trabajos de autoayuda y colaboración entre iguales.
- **Acciones de incidencia para impulsar la accesibilidad en el territorio que reside.**
 Lucía Melchor Sánchez participa en diferentes asociaciones vecinales del barrio que habita, intentando promover la mejora de los servicios, luchando por un transporte público más accesible y de calidad, etc.
- **Activismo por la reivindicación de los derechos de las personas con discapacidad.**
 Raquel Soto Arquero inicia su activismo a los 15 años. Va a la primera manifestación a la plaza Sant Jaume para reivindicar los derechos de las personas con discapacidad, en concreto, cuando se demandaba la accesibilidad en el transporte y las plazas reservadas de las personas con discapacidad en las administraciones públicas. Ahí contactó con María José Vázquez. También participó en el encierro del SEREM, en la cadena humana que se hizo en la delegación del gobierno de Barcelona, luchas por un metro accesible, la escuela inclusiva entre otras reivindicaciones.

- **Monitora de esparcimiento de jóvenes con parálisis cerebral.**
En los años 80, Raquel Soto Arquero fue monitora para jóvenes y, paralelamente, participó en la Comisión de tiempo libre de ECOM.
- **Acciones diversas para orientar el progreso de las personas con parálisis cerebral.**
Raquel Soto fue presidenta de Asociación de Minusválidos Paralíticos Cerebrales De Barcelona (Minuspace), que ahora es Confederación ASPACE. Trabajan por el progreso de personas con parálisis cerebrales y organizan apoyos para la vida activa. En ese contexto se creó un convenio con Discapacidad Televisión para emitir el programa semanal "Peces de Colores" un magazine sobre temas de discapacidad y de actualidad, un programa dirigido, realizado y presentado por personas con parálisis cerebral.
- **Participación en la Asamblea de las Naciones Unidas en Nueva York, año 2000.**
La Associació Dones No Estàndards propuso a Raquel Soto Arquero participar en la Asamblea de las Naciones Unidas del año 2000, y así lo hizo. Hubo únicamente 3 mujeres con discapacidad quienes respectivamente representaron a España, Kenia y La India.
- **Participación en las Jornadas sobre discapacidad y género organizadas por COAMFICOA.**
En el marco de estas jornadas, Raquel Soto Arquero participó como presidenta de Minuspace y fue ponente en la Mesa Redonda "Conciliación. Situación actual y perspectivas de futuro para las mujeres con discapacidad".
- **Creación de un documental sobre mujeres con discapacidad.**
Raquel Soto Arquero hace un documental con Barcelona Televisión titulado Dones del Nostre Temps que narra la vida de tres mujeres distintas con discapacidad.

Colectivos o entidades con lo que se han hecho alianzas

- Associació per la Inclusió de persones amb Discapacitat de l'Ebre, ASSIDE (Terres de l'Ebre, Catalunya)
- Ajuntament de Terrassa (Catalunya)
- Casal de la Dona (Terrassa, Catalunya)
- Asociación Roosevelt (Cuenca, Castilla – La Mancha)
- Comisión Mixta del Ayuntamiento de Portugalete. Órgano consultivo donde se llevan los temas de accesibilidad, feminismo y bienestar social. (Portugalete, Euskadi)
- Plataforma Deixem de Ser Invisibles – DSI (Badalona, Catalunya)
- Federació de Dones de Badalona (Badalona, Catalunya)
- Zaragoza Vida Independiente (ZAVI) con quienes es posible trabajar los temas de cultura comunitaria y arte entre otros temas. (Zaragoza, Aragón)
- Grupo de investigación de Zaragoza Accesible – ZACCESIBLE (Zaragoza, Aragón)
- Harinera ZGZ – Espacio de cultura comunitaria (Zaragoza, Aragón)
- Entidad Pares Suelos (Zaragoza, Aragón)
- Asociación Avanzar (Alcoi, Comunitat Valenciana)
- Col·lectiu 8 de Març. Grup feminista de l'Alcoià i El Comtat con quienes la Asociación Avanzar ha planteado temas sobre mujer y diversidad funcional (Alcoi, Comunitat Valenciana)
- FRYDAS, Feministas, Rebeldes y Diversas Activistas
- Asociación *Xuristas de Galicia pola Inclusión* - IN.XURGA (Vilagarcía de Arousa, Pontevedra, Galicia)
- Galegas 8M (Vilagarcía de Arousa, Pontevedra, Galicia)
- Associació Entretots (Vilafranca del Penedès, Catalunya)
- Frecuencias Colectivas (Andalucía)
- Luna Huelva Mujeres Con Discapacidad (Huelva, Andalucía)
- Trapecistas en La Ciudad: por una accesibilidad universal feminista (Sevilla, Andalucía)
- Barreres Fora (Mollet del Vallès, Catalunya)
- Col·legi de l'Arquitectura Tècnica de les Terres de l'Ebre - CATTE (Terres de l'Ebre, Catalunya)
- Fundació Gentis (Barcelona, Catalunya)
- Servei Territorial del Departament d'Igualtat i Feminismes de la Generalitat de Catalunya
- Lliga Reumatològica Catalana (Catalunya)
- ECOM (Estat)
- Entidad ASENDI de Nou Barris (Barcelona, Catalunya)
- Centre per a l'Autonomia Personal SIRIUS VIC (Vic, Catalunya)
- Prou Barreres (Terrassa, Catalunya)
- Carrers per a tothom (Catalunya)
- Asociación No sin mi perro-guía (Estat)
- Associació Liant la Troca (Barcelona, Catalunya)
- Candela. Cooperativa d'acció comunitària i feminista (Barcelona, Catalunya)
- Nodual: Activismo y diversidad funcional (Barcelona, Catalunya)
- Confederación ASPACE (Estat)
- Associació Dones No Estàndards (Barcelona, Catalunya)
- University of Sheffield y su Instituto dedicado a los estudios críticos de la discapacidad

Documentos/bibliografía

- **Libro**

Interseccionalidad de género y discapacidad física (las capas de una cebolla).

Autora: María Fernanda Arrojo Novoa

Soy FERNANDA ARROJO NOVOA. Tengo Parálisis Cerebral Infantil, reduciendo mi movilidad y afectándome al habla. Gracias al apoyo de mi familia, especialmente de mi madre, asistí a un colegio y a un instituto ordinarios, como también a la Universidad, graduándome como trabajadora social. En 1988 aprobé unas oposiciones del Ministerio del Interior. Desde 2021 tengo una Gran Invalidez. Ocupé cargos directivos en la Delegación de Lugo de AUXILIA y, en la actualidad, soy Presidenta de ASPACE Lugo.

Hago teatro aficionado y me gusta escribir.

Llevé a cabo un proyecto de investigación desarrollado desde agosto de 2020 hasta julio de 2021: "INTERSECCIONALIDAD DE GÉNERO Y DISCAPACIDAD FÍSICA: LAS CAPAS DE LA CEBOLLA", ganando la XVIII BOLSA DE INVESTIGACIÓN, organizada por la Asociación ROOSEVELT sobre el tema «Mujer y Discapacidad Física».

Se puede adquirir en este enlace: [FERNANDA – Alejandro R.R Robledillo Escritor \(alejandrorobledillo.com\)](http://alejandrorobledillo.com)

- **Pacto contra las violencias machistas.**

Redactado por Coral Hortal Japón, Estela Martín y Katja Villatoro. [Disponible en este enlace](#)

- **Artículo (Región de Murcia Opinión y blogs, de elDiario.es de marzo 2023)
Heumann, se nos ha muerto la más chingona**

Autora: Noelia Garberí Pons.

Judy Heumann estuvo al frente de las protestas y manifestaciones por los derechos de las personas con diversidad funcional y colideró la aprobación de las legislaciones sobre los derechos de las personas con discapacidad. [Disponible en este enlace.](#)

- **Libro**

El cuerpo deseado. La conversación pendiente entre feminismo y anticapacitismo (2023).

Autora: Andrea García-Santesmases

Fecha de edición: diciembre 2023

Esta publicación está sujeta a licencias Creative Commons
Atribución-Nocomercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.

Para ver una copia de esta licencia, visite:

https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es_ES



Con el apoyo de:



POR SOLIDARIDAD
OTROS FINES DE INTERÉS SOCIAL